

Palabras de bienvenida del Presidente Ejecutivo de Fedepalma*

Welcoming Speech by the Executive President of Fedepalma

AUTOR



Jens Mesa Dishington
Presidente Ejecutivo de Fedepalma

* Durante la apertura de las sesiones académicas del XXXIX Congreso Nacional de Cultivadores de Palma de Aceite y demás eventos gremiales 2011.

Cali, Valle del Cauca
8 de junio de 2011



Apreciados señoras y señores asistentes:

Al expresarles un cordial saludo y mi reconocimiento por su presencia en este acto, damos inicio a las sesiones académicas correspondientes al trigésimo noveno Congreso Nacional de Cultivadores de Palma de Aceite y demás eventos gremiales del sector palmero colombiano del año 2011. La copiosa y calificada asistencia de palmicultores, representantes de empresas y entidades vinculadas o interesadas en nuestra agroindustria y otros invitados a este evento, no solo nos llena de satisfacción sino que demuestra la enorme motivación y compromiso de la comunidad palmera y otros estamentos por el acontecer de nuestra agroindustria, así como sus expectativas favorables por las distintas temáticas y asuntos que abordaremos en el transcurso de los próximos tres días.

Una bienvenida especial a quienes nos visitan del exterior, en particular nuestros colegas y amigos de Ecuador y Venezuela, quienes con su presencia reafirman su disposición de alcanzar propósitos comunes para fortalecer la agroindustria en la región. También nuestra complacencia por la presencia de representantes de diversos organismos y entidades gubernamentales y gremiales, nacionales y territoriales.

Con inmensa tristeza permítanme evocar la memoria de Don Alfredo Lacouture Dangond, quien falleció el pasado 31 de mayo. Fue él un connotado palmicultor de la Zona Norte, quien prestó grandes servicios a nuestro gremio y al sector, caracterizado por su compromiso e incondicionalidad al sector palmero; un ser humano justo y ecuánime, motor

del desarrollo de la agroindustria de la palma de aceite en la Zona Norte del país, en las últimas tres décadas. En nombre de la Federación Nacional de Cultivadores de Palma de Aceite, Fedepalma, y en el mío propio, quiero reiterar públicamente nuestras más sentidas condolencias a su esposa, hijos, familiares y amigos.

Las sesiones académicas, que desarrollaremos en el transcurso del día de hoy y en la mañana del jueves, abordarán asuntos de la mayor importancia para el presente y futuro del sector, como son: los avances en el manejo sanitario de la palma de aceite en Colombia; y panel de experiencias de núcleos palmeros; la política pública y las perspectivas de los biocombustibles y la generación de energía renovable en el actual Gobierno; El Programa de Transformación Productiva de la

Las políticas e instrumentos que promueven el desarrollo del agro, permitieron que el sector palmero tuviera un destacado crecimiento del área sembrada del 10% promedio anual, pasando de 182 mil hectáreas en 2002 a 404 mil en 2010.

Cadena Palma, Aceites y Grasas Vegetales y Biocombustibles; los retos de la seguridad rural en zonas palmeras y los esquemas de colaboración institucional de las comunidades con la Fuerza Pública; el nuevo Proyecto de Ley de Desa-

rrollo Rural; los retos y perspectivas de la productividad en el sector palmero colombiano; los resultados del estudio Caracterización del empleo en el sector palmero colombiano.

Estos temas serán tratados por especialistas de los sectores gubernamental, académico y gremial, quienes sabrán ilustrarnos a cabalidad sobre cada una de los asuntos a ellos encomendados; para todos ellos van dirigidas, de antemano, nuestras palabras de reconocimiento y agradecimiento.

También llevaremos a cabo en la mañana del día de hoy, en este mismo salón, el Acto de Instalación del XXXIX Congreso Nacional de Cultivadores de Palma de Aceite y de los demás eventos gremiales, como la XXI Sala General de Cenipalma y la XXXIX Asamblea

General de Fedepalma, cuyas deliberaciones formales transcurrirán en la tarde de mañana jueves y el día viernes 10 de junio.

Al respecto, registramos complacidos y agradecemos la presencia del Excelentísimo señor Presidente de la República, Dr. Juan Manuel Santos Calderón, lo cual constituye una oportunidad especial para expresarle el reconocimiento de la comunidad palmera por la gestión que ha emprendido al frente del Gobierno Nacional. Esta es una ocasión propicia para manifestarle nuestras consideraciones sobre algunas políticas que se requieren o afectan nuestro sector. Estarán también presentes los señores Ministros de Agricultura, Dr. Juan Camilo Restrepo Salazar, y de Minas y Energía, Dr. Carlos Rodado Noriega, al igual que varios otros ministros del despacho y autoridades regionales.

Al finalizar la jornada del día de hoy, ofreceremos un coctel-buffet en las instalaciones de este Centro de Convenciones.

En la tarde del jueves deliberará de manera formal el Congreso Nacional Palmero; en consonancia con ello, quiero estimularlos para que, dentro de una actitud proactiva, con la debida anticipación y con el apoyo que requieran de parte del equipo de funcionarios de Fedepalma y Cenipalma, procedan a la elaboración de proposiciones a ser presentadas para su discusión y aprobación en el mismo, al igual que en la Sala General de Cenipalma y la Asamblea General de Fedepalma; alrededor de temas que consideren de la mayor importancia para nuestro futuro y el fortalecimiento gremial.

Al término del Congreso, en las horas de la noche del día de mañana, tendrá lugar un evento social en el Club Campestre de Cali, donde entregaremos el Premio a la Mujer Palmera 2011.

Por lo demás, están todos cordialmente invitados a Expopalma 2011, que congrega una importante muestra comercial de bienes y servicios de gran interés para nuestra agroindustria, y a cuyas empresas y entidades participantes, lo mismo a las que nos han brindado su patrocinio, agradecemos la confianza y el apoyo decididos.

Mi reconocimiento especial a todos los directivos y funcionarios de Fedepalma y Cenipalma, quienes han puesto todo su empeño y entusiasmo para la realiza-



ción de estos eventos, contando con la colaboración y los servicios de un grupo destacado de empresas y de personas altamente acreditadas en sus distintos campos de desempeño profesional.

Sea esta, una vez más, la ocasión para reiterar nuestro empeño en el fortalecimiento institucional del sector y para reafirmar el compromiso de seguir representando y defendiendo los intereses de los palmicultores colombianos, quienes con su esfuerzo vienen generando bienestar y progreso en varias regiones del país. En 2012, la Federación cumple medio siglo de existencia: son 50 años de institucionalidad gremial al servicio de la comunidad palmera, enfrentando eficaz y eficientemente los retos y oportunidades de nuestro sector para consolidar cada día más la agroindustria de la palma de aceite en Colombia.

Permítanme ahora mencionar, brevemente, algunos hechos o eventos importantes para nuestro sector acaecidos en el último año, que vale la pena resaltar:

- En 2010, culminaron ocho años de gobierno del presidente Álvaro Uribe Vélez; una administración comprometida con el campo y de gran trascendencia para el sector palmero colombiano. Primero, por el restablecimiento de las condiciones de seguridad y confianza en las zonas rurales; segundo, por las políticas e instrumentos desarrollados para promover y fomentar el desarrollo del agro, permitiendo que, en particular, el sector palmero tuviera un destacado crecimiento del área sembrada, del 10% promedio anual, pasando de 182 mil hectáreas en 2002 a 404 mil en 2010; tercero, se apoyó e impulsó ese crecimiento de una manera más incluyente, a través del mecanismo de las Alianzas Productivas Estratégicas, lo que ha permitido que el sector palmero muestre hoy una presencia importante y creciente de pequeños y medianos productores, de forma tal que, cerca de una cuarta parte de las nuevas siembras realizadas en el período 2004 -2010 se dieron bajo este tipo de esquemas; y, cuarto, durante el gobierno del ex presidente Uribe se promovió la producción y uso del biodiésel en todo el territorio nacional, y se desarrolló la normativa necesaria para la materialización de este nuevo mercado.
- Juan Manuel Santos Calderón, después de haber acompañado al ex presidente Álvaro Uribe Vélez en su gobierno, asumió como nuevo mandatario de la Nación, apoyándose en un gabinete ministerial

altamente calificado, que augura un buen rumbo para nuestro país. Confiamos en una política de continuidad en aspectos claves y exitosos observados por el gobierno anterior, entre otros, la seguridad, la promoción de la inversión privada y el impulso a los combustibles renovables. Para el caso específico del sector agropecuario y rural, la amplia experiencia y trayectoria pública del Ministro Juan Camilo Restrepo Salazar, nos ofrecen la expectativa y confianza de que se generarán las condiciones necesarias para su crecimiento sostenido.

- La reciente aprobación de la Ley de Víctimas y Restitución de Tierras constituye, sin lugar a dudas, un hecho histórico para el país. Al ocuparse de temas sumamente delicados, se requiere un máximo cuidado en su manejo y aplicación, a efectos de disipar las preocupaciones e inquietudes expresadas por algunos estamentos de la vida nacional. Nuestra Federación es consciente de ello, pero también de que el país, si quiere aclimatar definitivamente la paz, debe buscar superar cuanto antes problemas de esta naturaleza, acumulados por varias décadas. Confiamos en que el Gobierno actual, de talante claramente democrático, respetuoso de la Ley y de la propiedad privada, sabrá sortear las dificultades inherentes a la puesta en marcha de esta Ley, con los cuidados que ella demanda. La problemática de las tierras agrícolas en Colombia es, sin lugar a dudas, una causa importante del atraso del sector rural, de la parsimoniosa dinámica de la inversión y del crecimiento de la agricultura en nuestro país, máxime en momentos en que los precios internacionales de los productos básicos agrícolas han estado en niveles históricamente altos. La agroindustria de la palma también se ha visto afectada por severas restricciones en el mercado de tierras y la elevada especulación en su valor, todo lo cual representa una gran limitante para su desarrollo.
- A finales de 2010, la ola invernal afectó unas 40.000 hectáreas en palma, con graves daños a la infraestructura productiva, física y social del sector, con pérdidas estimadas en alrededor de \$100,000 millones. Si bien en lo que va corrido del presente año, las áreas afectadas se han circunscrito a la Zona Central, en particular, centro y sur de Bolívar y Magdalena Medio santandereano, su impacto ha resultado de dimensiones

claramente descomunales, por la fuerza con que las crecientes desbordadas del río Magdalena y algunos de sus afluentes arremetieron contra viveros, cultivos, instalaciones, infraestructura, y, no menos preocupante, asentamientos humanos.

- Esta grave situación, debe suscitar, en primer término, nuestra sentida solidaridad con las comunidades y productores afectados, y el firme llamamiento a las instancias públicas y privadas competentes para procurar todas las atenciones y apoyos requeridos a efectos de enfrentarla y superarla. Pero como los factores que inducen a tales fenómenos parecieran volverse cada vez más recurrentes por los trastornos del clima a escala global, debemos otorgarle una alta prioridad a la planificación cuidadosa y la toma de decisiones sobre los sitios más aptos para adelantar los nuevos desarrollos productivos de palma de aceite, e incluso la reubicación de algunos de ellos; de tal modo que resulta un imperativo otorgarle un énfasis especial a los criterios de sostenibilidad vigentes para nuestra agroindustria.
- La revaluación del peso sigue causando estragos en la producción y el empleo nacionales, toda vez que afecta la competitividad de la actividad local y reduce los ingresos por las ventas a los diferentes mercados, favoreciendo la importación de productos sustitutos. La tasa de cambio promedio de 2010, de \$1.899, fue bastante similar a la registrada una década atrás, lo cual contrasta con la disparada de los costos en el mismo período (el salario mínimo, por ejemplo tuvo un incremento del 87,3%, en este lapso de tiempo). El sector palmero se ha visto afectado por esta situación, la cual, afortunadamente, se ha podido contrarrestar con una situación de precios bastante favorable, durante los últimos tres años.
- En 2010, el comportamiento de los precios internacionales de los aceites y grasas estuvo marcado por una tendencia al alza. Mientras que el promedio de precios del aceite de palma en Europa estuvo en enero alrededor de US\$793 por tonelada, los mismos alcanzaron niveles de US\$1.228 en el mes de diciembre, y se han mantenido en esos niveles en lo corrido de 2011. Es importante entonces, que seamos conscientes que nos enfrentamos a una coyuntura de precios altos, y que la volatilidad de los precios internacionales es una

constante del mercado de aceites y grasas, por lo que no podemos olvidar los instrumentos que en diversas épocas han contribuido de manera significativa al ingreso palmero y a la comercialización de nuestros aceites, como son el Sistema Andino de Franjas de Precios y el FEP Palmero.

- Es fundamental que todos los productores y la Federación continuemos protegiendo estos mecanismos, sin olvidarnos que debemos avanzar en la modernización de la comercialización del sector, incorporando operaciones de cobertura de precios que, aunque han tenido buenos resultados en las exportaciones, aún no han sido aplicadas en las ventas al mercado local.
- La productividad de nuestra agroindustria continuó con su tendencia a la baja, ubicándose en niveles de tres toneladas de aceite por hectárea aproximadamente. Este resultado es francamente deplorable. La producción de aceite de palma crudo, en 2010, fue de 753.000 toneladas, 6,4% menos que el año anterior, revirtiendo la tendencia de crecimiento en la producción total de aceite de palma que traíamos desde 2004. Para recuperar la productividad del sector se han definido diversas estrategias gremiales, entre las que cabe mencionar, principalmente, el desarrollo e implementación del Sistema Nacional Sanitario y la promoción de las unidades de asistencia y auditoría técnica a nivel de núcleos palmeros. Todos debemos hacer un gran esfuerzo y asumir un claro compromiso para asegurar la adopción de tecnología en los cultivos, sean estos de pequeños, medianos o grandes productores. Solo así podemos recuperar los niveles de productividad promedio alcanzado hace algunos años, superiores a cuatro toneladas de aceite, y avanzar incluso hacia metas de productividad más ambiciosas pero ciertamente realizables, que superen seis toneladas de aceite por hectárea, tal como se contempla en el Programa de Transformación Productiva de nuestra cadena. Una productividad alta es la mejor estrategia para incrementar la competitividad del sector e incluso para protegernos de los fenómenos externos que nos afectan, como la revaluación de la tasa de cambio que mencionábamos atrás.
- Los resultados del primer cuatrimestre de 2011 nos han inducido al optimismo, toda vez que se han presentado crecimientos muy significativos en



la producción de aceite de palma, esto es, del 20% frente al mismo periodo del año 2010. Teniendo en cuenta lo anterior, la Federación estima hoy una producción cercana a las 900.000 toneladas al concluir el presente año.

- Ante el rápido crecimiento del mercado local de aceite de palma, fruto del nuevo mercado del biodiésel, se han presentando algunas dificultades para el manejo de la estacionalidad de la producción de aceite, por lo que en el periodo del año de alta producción tienden a darse grandes exportaciones, mientras que en el otro, cuando la producción baja, se presentan déficits que estimulan la importación de aceites crudos. En 2010, se importaron 114.000 toneladas de aceite de palma.
- En el presente año se sumaron también los problemas con la infraestructura de transporte y su impacto sobre la logística, lo cual originó un incremento de costos en fletes y la imposibilidad de movilizar oportunamente el fruto y el aceite de palma a sus correspondientes destinos. Esta situación constituye una señal de alerta para el sector y nos obliga a revisar diferentes frentes de nuestra actividad, para generar soluciones creativas e innovadoras que permitan superar los problemas logísticos al menor costo.
- En el proceso de aprobación del TLC con Estados Unidos, este país ha hecho nuevas exigencias en materia de prevención de la violencia contra sindicalistas y enjuiciamiento de sus autores, protección de los derechos de los trabajadores y provisiones laborales acordadas por ambos países en 2007. En ese orden de ideas, debemos prestar toda nuestra atención a las medidas previstas en el Plan de Acción de Colombia, especialmente en lo relacionado con las Cooperativas de Trabajo Asociado, CTAs, toda vez que este modelo cooperativo entra en un proceso de escrutinio detallado. Por ello, desde la Federación hemos venido promoviendo entre las empresas palmeras y los núcleos productivos la realización de auditorías a las CTAs vinculadas al sector, para evaluar su desempeño y promover, en el caso en que sea necesario, el desarrollo de modelos de autogestión fundamentales para la exitosa administración de estas cooperativas.
- La prioridad otorgada a la sanidad del cultivo nos permitió avanzar en diversos frentes. La campaña

de sensibilización de manejo de la PC “Que no le pese la PC”, realizada en 2010 en las cuatro zonas palmeras, apoyó el proceso de concientización de muchos palmeros y contribuyó a reducir la expansión de esta enfermedad en las diferentes regiones. El avance en la implementación del Sistema Nacional Sanitario en estas zonas permitió articular a los productores a través de los núcleos palmeros y a estos últimos entre sí, aplicando criterios técnicos unificados de prevención y control sanitario en cada zona. Es importante destacar que la propuesta de estructurar un plan de choque para eliminar la alta incidencia del inóculo de la enfermedad de la PC, erradicando la totalidad de las áreas con alta incidencia, tuvo eco en las esferas gubernamentales y se obtuvieron recursos no reembolsables con el Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural para la erradicación de 28.000 hectáreas con palmas enfermas en Tumaco y Puerto Wilches; el aporte del Ministerio es de \$6.000 millones de pesos y corresponde a la tercera parte de los costos de erradicación estimados, cuya parte restante será asumida por las empresas, los productores, la Federación y los gobiernos locales.

- En 2010, las ventas al mercado doméstico tuvieron un crecimiento de 15% frente al año anterior impulsadas, principalmente, por el mayor consumo local para biodiésel. Este nuevo mercado absorbió 337.000 toneladas, para una mezcla promedio de B7. Esperamos que en 2011 se consolidará una mezcla del B10 a nivel nacional, y que el Gobierno Nacional establecerá las directrices para el aumento de mezclas para los próximos años, que orienten a los inversionistas de las plantas, toda vez que, en la actualidad, ya está sembrada la palma necesaria para una mezcla B20, cuando toda el área palmera consolide su producción. Naturalmente,

La agroindustria palmera presenta nuevas oportunidades de negocio, que ahora se vislumbran, principalmente, alrededor de la generación de energía en las plantas extractoras a partir de la biomasa.

la producción que no sea absorbida en el mercado local deberá ser exportada.

- La agroindustria palmera presenta nuevas oportunidades de negocio, que ahora se vislumbran, principalmente, alrededor de la generación de energía en las plantas extractoras a partir de la biomasa. Otros proyectos de valor agregado, por ejemplo a partir de metil ester de palma como materia prima para algunos productos oleo químicos, también permitirán diversificar y consolidar la industria del biodiésel, con sus consecuentes efectos positivos para nuestra agroindustria. Ellos servirán también como colchón de protección frente a las amenazas que surgen de los enemigos del biodiésel, locales o externos, que ponen en riesgo los beneficios sociales, ambientales y económicos de esta agroindustria. Es responsabilidad de los palmicultores aprovechar las distintas oportunidades que nos ofrecen los nuevos mercados, para lo cual es necesario salir de la

zona de confort en que muchos se encuentran y así continuar construyendo un futuro promisorio para nuestro negocio.

Sin lugar a dudas, los asuntos antes esbozados serán traídos a colación en varias de las exposiciones y discusiones que se adelantarán en el transcurso de los próximos días.

Finalmente, no quisiera dar paso a las sesiones académicas, sin antes felicitar a Cenipalma por sus 20 años de existencia y de una fructífera gestión en el campo de la actividad científica y tecnológica, para buscar y brindar soluciones a los principales problemas técnicos de esta agroindustria, tanto del cultivo como de la extracción, en nuestro país. Igualmente felicitar a C.I Acepalma S.A, quien también cumple dos décadas al servicio de los palmicultores y de su comercialización, principalmente promoviendo los aceites de palma y de palmiste colombianos en los mercados internacionales.

Muchas gracias.